# **DESARROLLO EN MÉXICO Y COVID-19**

DESAFÍOS A UN AÑO Y MEDIO DEL INICIO DE LA CONTINGENCIA SANITARIA



Al inicio de la pandemia en México, en 2020, el **Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD)** en México realizó un ejercicio hipotético y reflexivo sobre las posibles afectaciones como resultado de la SARS-CoV-2 en las tres dimensiones del desarrollo humano. A más de un año y ocho meses que se registrara el primer contagio, el PNUD presenta un análisis minucioso sobre las afectaciones y las políticas de atención ejecutadas a nivel estatal y federal, así como un resumen de los retos y una serie de recomendaciones para una pronta recuperación y adaptación del país a un nuevo periodo post pandemia.

## **OBJETIVO**

Analizar los efectos de las medidas de contención de la pandemia en México, en dos grandes dimensiones, la económica y la social, así como identificar y documentar cuáles han sido las estrategias que desde los gobiernos federal y estatales se han diseñado e implementado para reactivar la economía y hacer frente a los estragos sociales en la población.

# **HALLAZGOS**

México está en una coyuntura particularmente importante para poner en marcha las políticas de recuperación y reactivación con una perspectiva de mediano plazo. Sin embargo, en términos generales, se identifica una tendencia generalizada de los programas públicos hacia un regreso a "la normalidad", en el que la COVID-19 y sus efectos no forman parte explícita de las consideraciones para el diseño y la implementación de programas, ni de los criterios de elegibilidad de la población beneficiaria, particularmente en el caso de políticas sociales.

El análisis y las recomendaciones del informe engloban los siguientes ámbitos:

- Contexto económico
- Desarrollo humano

# **CONTEXTO ECONÓMICO**

Al inicio de la pandemia en 2020 en México, el PNUD realizó un ejercicio de proyección de los posibles efectos de la COVID-19 en la economía, presentado en su estudio *Desafíos de desarrollo ante la COVID-19 en México. Panorama Socioeconómico*, en el cual se estimó una contracción económica de 8.5%. Al cierre del 2020 la variación en el PIB fue, en efecto, del 8.5%.





#### Resultados

El estudio arrojó diversos datos, entre los cuales destacan el incremento de las tasas de pobreza por ingresos en México a causa de la inflación que trajo consigo el encarecimiento de los productos básicos, así como el cierre de más de un millón de establecimientos, con especial afectación a las micro y pequeñas empresas. Mientras todos estos hechos se desarrollaron, en la Cuenta Pública 2020 no se estipuló un aumento del gasto programable en actividades relativas a la atención de la pandemia. Actualmente, el PIB aún no alcanza el nivel del inicio de la pandemia y se estima que México lo recupere hasta el cuarto trimestre de 2023.

#### Recomendaciones

- Desarrollar una estrategia fiscal nacional de impulso a la reactivación.
- Fortalecer cadenas de suministro y reactivación del consumo.
- Elaboración de diagnósticos y seguimiento a financiamientos otorgados a empresas.
- Fortalecimiento de la micro y pequeña empresa.

### **DESARROLLO HUMANO**

Las afectaciones al desarrollo humano por la pandemia de la COVID-19 exacerbaron las profundas desigualdades presentes previamente. En ese sentido, los grupos más afectados por la pandemia fueron las juventudes, el sector del trabajo informal, las mujeres y la población indígena, así como aquella que reside en el ámbito rural. En materia educativa, entre las principales problemáticas derivadas de la estrategia de enseñanza remota se encuentran la deserción escolar.

#### **Conclusiones**

Los análisis asocian las tasas de letalidad con una mayor vulnerabilidad social, mientras que en los contextos urbanos, existe una mayor tasa de contagio, siendo las personas con carencias sociales las más afectadas, ya que la mayor exposición al virus se vincula con la precariedad del empleo. Por su parte, las personas que perdieron empleos formales — principalmente quienes menos percibían en nómina — aún enfrentan el reto de acceder a los servicios de salud con los que contaban. Por otro lado, la desigualdad fue evidente en el ámbito rural e indígena, pues las carencias en materia de conectividad y las distintas brechas digitales impiden que esta población participe en la estrategia nacional de educación a distancia. Es importante destacar que la pandemia ha tenido efectos diferenciados para las mujeres mediante una menor percepción de ingresos, trabajo de cuidados incrementado y un aumento en la violencia de género.

#### Recomendaciones

- Fortalecer el diseño de la política social.
- Apoyos directos a grupos vulnerables y seguros de desempleo.
- Transición a esquemas de trabajo flexibles.
- Avanzar en la estrategia de protección social universal.
- Diseño de una estrategia nacional de regularización educativa.
- Atención de víctimas de violencia.



